

LA GEOGRAFÍA DE PALESTINA Y EL ANTIGUO MEDIO ORIENTE

Introducción

‘Geografía’ es el estudio de la forma de la tierra; incluye el impacto que el ser humano ha tenido sobre la forma de la tierra (en el sentido de ciudades, rutas terrestres, etc). Cuando leemos el Antiguo Testamento, frecuentemente es importante saber algo de la geografía de la zona, para lograr una buena interpretación del texto bíblico (p.e. Jonás 1:1-3).

La tierra de Palestina se encuentra al centro de la llamada "**Luna Fértil**" que ocupó un lugar estratégico en el desarrollo de las grandes culturas. Podemos decir que la **geografía bíblica** comienza en el valle del río Eufrates, y se extiende hasta el río Nilo en Egipto. El **clima** en toda esta parte del mundo cálido, y prácticamente sin lluvias; sin embargo, toda la región goza de la humedad y fertilidad que proporcionan sus ríos.

A continuación presentaremos en estudio de la geografía de la tierra de Palestina, donde vivía el pueblo de Dios, juntamente con una descripción de los países vecinos, que son mencionados a veces en el texto del Antiguo Testamento. Es importante que el estudiante ubique estos lugares en un mapa, a la par que desarrolle el estudio.

LA GEOGRAFÍA DE PALESTINA

Palestina es una estrecha franja de tierra que mide entre 320 y 380 km. de largo, partiendo del dato bíblico que afirma que Dios dio la tierra al pueblo hebreo, desde Dan hasta Beerseba (2 Sam 17:11). Si hablamos del desierto del Neguev se le añaden unos 60 km. que hacen la diferencia. La extensión de Israel es de 23,000 km², y fue en este pequeño territorio donde grandes acontecimientos bíblicos ocurrieron.

1. Regiones Principales

Podríamos dividir Palestina es cuatro regiones principales:

a. TRANSJORDANIA.

Esta región está compuesta por montañas desérticas, no muy altas, las cuales están separadas por un buen número de torrentes (cuyo nombre científico es **wadis**). En el tiempo de lluvias (enero y febrero), estas torrentes se llenan de agua, que al final desembocan en el Mar Muerto. En su transcurso por el desierto, las torrentes recogen sales, y cuando se evapora el agua deja depósitos bien cargados. El clima es marcado por extremos: de día hace mucho calor y, por la noche, el frío es intenso.

La **región de la Transjordania** puede subdividirse en cuatro zonas (de sur a norte):

- [1] La Zona de Edom – una región bastante árida; poblada por los descendientes de Esaú.
- [2] La Zona de Moab – menos árida; región de donde vino Rut.
- [3] La Zona de Ammón –
- [4] La Zona de Galaad – una región caracterizada por mesetas montañosas, y muchas torrentes. Es la zona más fértil de Transjordania.

b. EL VALLE DEL JORDAN.

Este fenómeno natural, producto de una gran falla geológica, domina la geografía de Palestina. El Río Jordán nace en el norte, en las faldas del Monte Hermón y los Montes del Líbano. 65 kms después desemboca en el lago Hulell (Merom)¹. Aquí se hallaba la ciudad de *Hazor* (Josué 11:13; etc), un lugar estratégico que protegía de las invasiones del norte (Siria).

Continuando hacia el sur, a una distancia de 24 kms llegamos al Mar de Galilea – una de las partes más hermosas de Palestina. En su alrededor la tierra es fértil, y la agricultura en buena. El Mar de Galilea produce abundante peces.

Saliendo de allí, el curso del río se hace tortuoso a medida que desciende la quebrada en una carrera veloz e impetuosa, entre multitud de meandros, innumerables caídas, cataratas y zig-zags, perdiendo profundidad a medida que se acerca al Mar Muerto. La distancia en línea recta de sus inicios, a los pies de Hermón, hasta su desembocadura en el Mar Muerto es de 215 kms, pero si se toma en cuenta sus múltiples sinuosidades llega a unos 320 kms. El río mide entre 27 y 45 m. de ancho, con una profundidad que oscila entre 1.5 m y 3.5 m.

Al sur del Mar Muerto, la *fosa del Jordán* se pierde en el desierto, llegando al Mar Rojo.

c. LA ZONA MONTAÑOSA

La zona central es la más importante del país. Es una región montañosa, subdividida en tres secciones principales (de norte a sur):

- [1] La Región de Galilea – dominada por el Mar de Galilea
- [2] La Región de Samaria – una región montañosa (Mte Ebal, 940m; Mte Gerizim, 861m). Sin embargo, hay una serie de valles importantes:
 - i. El Valle de Jezreel – uno de los valles más fértiles de Palestina; fue llamado el ‘granero de Palestina’.
 - ii. El valle de Meguido – sitio estratégico para incursiones militares, por estar ubicado en la ruta principal que une Mesopotamia con Egipto.
- [3] La Región de Judea ‘ una franja montañosa de unos 15 kms de ancho, que se extiende hacia el sur, hasta la ciudad de Beerseba.

d. LA LLENURA COSTERA

¹ En 1968 este lago fue disecado por ser foco de infecciones por su poca profundidad

Esta zona abarca del Monte Carmelo hasta la parte sur de Palestina. Es una franja que se extiende a lo largo del Mar Mediterráneo. La tierra es ondulante (oscila entre los 45 y 75 m) y fértil.

2. El Clima y la Vegetación

3. Recursos Naturales

4. La Población

5. La Economía

6. Ciudades y Rutas Principales

LA GEOGRAFÍA DEL ANTIGUO MEDIO ORIENTE

1. Egipto

Ubicado al noreste de África, Egipto es un país desértico. La vida en Egipto es dominado por el río Nilo, que se inunda cada año (al principio del verano), por las lluvias que caen al sur del país. El tiempo de inundación dura tres meses, y deja una franja fértil ambos lados. Por su cercanía a Palestina, este país jugó un papel importante en la historia del Antiguo Testamento.

2. Filisteas

Ocupa una franja al sur oeste de Palestina, al borde del Mar Mediterráneo, conocido como la Sefala. El país casi consistía en cinco ciudades principales. Adoraban a Dagón (Gaza y Asdod), a Astarte (Escalón), y a Baal-Zebub (Ecron). Estaban bien organizados, y tenían un buen ejército, que afectó a Israel durante la última etapa de los jueces, y el inicio de la monarquía.

3. Edóm

País que se ubicaba al sur del Mar Muerto, habitada por los descendientes de Esaú (Gén 36:1-17). Una zona montañosa, con cerros que se elevan hasta 1,500 m. Los edomitas vivían de la agricultura, y del comercio. Varias rutas comerciales pasaban por su territorio.

4. Moab

Moab era una meseta ubicada a unos 900 metros sobre el nivel del mar. Sus límites eran al sur, el río Zared; al este, el desierto; al oeste, el Mar Muerto; y al norte, el río Arnon. Era una zona desértica, habitada por los descendientes de Lot. Durante la época de los profetas era un país bastante estable, con un alto grado de desarrollo cultural.

Durante el Éxodo, los moabitas permitieron a Israel cruzar su territorio. Durante la época de los jueces, el rey Eglón dominó el territorio de Israel. Luego, Rut introdujo sangre moabita a las venas de la realeza davídica.

5. **Amón**

Un país ubicado entre los ríos Jaboc y Arnón, al este del Mar Muerto. Los habitantes también fueron descendientes de Lot.

6. **Fenicia**

Un país estrecho, a las orillas del Mar Mediterráneo. Se extendía desde el Monte Carmelo (sur) hasta el río Orontes (norte). Regada por varios ríos, era una tierra fértil, con abundante producción de cereales y frutas. La producción de madera era excepcional, especialmente el cedro. La religión del país estaba dominada por el culto a Baal. Los fenicios eran excelentes marineros, y desarrollaron un buen comercio marítimo.

7. **Babilonia**

Al extremo oriental del Medio Oriente, Babilonia ocupa la región conocida como Mesopotamia, entre los ríos Tigris y Eufrates. Fue de este país que salió Abraham (de la ciudad de Ur). Aunque es un país antiguo (la ciudad de Babilonia fue fundada por Nimrod), jugó un papel importante en la historia tardía del pueblo de Dios. La ciudad capital fue Babilonia; una ciudad imponente.

8. **Asiria**

Este imperio ocupada la zona entre Babilonia y Siria. La ciudad capital era Ninive. Como imperio, llegó a su auge en el siglo 9 a.C., y duró hasta el siglo 7 a.C., cuando fue conquistado por el imperio de Babilonia.

9. **Siria**

País al Norte de Palestina, que se extendía hacia los montes Tauros, donde nace la rama occidental del río Eufrates. La ciudad más importante fue Damasco.